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玹玹

家住寿光圣城街道的巴
丽丽被查出患有急性淋巴细
胞白血病，化疗之后复发，只
能进行骨髓移植。家中原本
娇生惯养的8岁女儿玹玹，在
妈妈被查出患有白血病后，
一夜长大，努力增肥为妈妈
捐骨髓做移植。

“有了数据才让你的创新变得有
推动力、有抓手，同时你才能驱动更
多的创新再发生。”阿里巴巴集团数
据委员会主席朋新宇在高峰论坛上
提到，“数据+”的时代已然到来，数
据孕育着新未来，大数据的运用，让
你发现新的商机、新的方法、新的渠
道。

朋新宇提到，2015年，通过大数
据分析，阿里发现洗碗机的需求将要
爆发，但是还没有爆发。“有一些单身
青年，在他们自己的小公寓里，既不
想用那么笨重的洗碗机，又不想自己
洗碗，有没有一种迷你的、粉色的洗
碗机？”当阿里发现这个需求之后，就
与某大牌做市场培育。经过一年的研
究发现，这些需求被创造，同时被更
大地放大。到2016年，这个品牌的洗
碗机在市场上增长了1900%。

“数据不是权力，数据应该是服
务。”朋新宇提到。

对今天的大数据来讲，其实已然
形成了“数据+”。大数据是用来服务
的，那么大数据到底怎么和业务相连
接？

“数据+健康”，大数据分析发
现，90后也关注脱发了。印象中，90后
还是一天到晚沉浸在打游戏中的年
轻人，但是数据却告诉我们，90后也
在搜索植法、防脱发。对于做这些生
意的商家来说，他们就可以设计出针
对这一特定群体的生发产品，这就是
新的商机。

激活山东经济发展新动能，商界学界大咖共同支招：

过过去去以以地地招招商商，，未未来来可可以以数数招招商商
互联网时代，传统产业该如何转型升级？大数据里蕴含着怎样的商机？新零售的核心是什么？政府数据公开将如

何提升社会治理水平？在22日举行的2017山东经济新动能发展高峰论坛上，来自政界、商界、学术界的领袖大咖以“质
量变革·效率变革·动力变革”为主题，共同为山东企业健康高速成长出谋划策，激活山东经济发展新动能。

在此次论坛上，财经专家、前财政
部财政科学研究所所长贾康从制度创
新这个层面切入，探讨了动力机制转型
和传统产业转型的问题。贾康认为，我
国的工业化、城市化仍大有潜力，由此
决定了传统产业前景依旧非常可观。

对于传统产业的升级，贾康认为
需要有“更开阔的观察”。在互联网时
代，人类的基础需求并没有太大改变，
而我们所谓有效产能、有效供给，就要
适应人群的需要。

“所有的人群可以分成四种，老人、
小孩、男士、女士。每一类人，都能看到
我国传统产业转型的巨大潜力。”贾康
表示，就老年人来说，养老无疑是最大
的需求。就养老产业来说，中国已经出
现了很多创新，例如居家养老等。而这
些，其实都是传统产业概念之下的创
新。

对于孩子的需求，贾康以玩具产
业来说。“全世界80%以上的玩具是在
东莞周边生产，但你能叫得上名字的
有几家？”贾康介绍，多年以来，让芭比
娃娃这样的企业牢牢占据价值链微笑
曲线的两端，中国企业只能处于价值
链低端。未来打造一批具有国际影响
力的玩具品牌，应该是当务之急。

爱美是女性的天性，不可缺少的
自然是化妆品和时装。和玩具产业面
临的问题相似，中国也缺少知名的化
妆品品牌。“中国目前存在的十几家化
妆品企业，只要有一两个国际知名品
牌，整个行业就会大不一样。”

贾康：

传传统统产产业业升升级级

需需要要更更开开阔阔的的观观察察

在本次论坛上，浪潮集团执行总
裁王柏华主要就企业、政府上云，政
务、工业互联网及数据公开等问题阐
述了自己的观点。

王柏华认为搞大数据，首先利用
好的应该是政府数据。“政府数据和社
会数据是8：2的关系，政府能否利用好
自己的数据，直接决定未来一个地区的
竞争力。”他解释，过去招商是以地招
商，然后环境招商。“我们建议未来是以
数招商，因为未来大数据，包括数据资
源和数据环境将成为重要的资源。”

王柏华以税务局的发票为例，同
样一台苹果笔记本电脑，有些企业开
发票开的是笔记本，有些企业开的是
电脑，有些企业开的是“苹果”。如果编
码都不统一，任你人工智能再强大，也
计算不出来。“不管政府还是企业搞大
数据，首先要进行数据治理，不进行数
据治理没有价值。如果我们的税务数
据都治理好了之后，它可以摸准我们
整个中国经济的脉搏。

同时，王柏华也在论坛上呼吁政
府开放数据，并认为这会撬动我们的
社会监管力量。“现在学校周边的小饭
桌良莠不齐。如果有一款软件，将政府
备案的小饭桌的名称地址公布给老百
姓，家长就可以找到小饭桌。而对那些
没有公布的小饭桌，家长就知道他们
并不正规，时间一长，小黑桌就开不下
去了。”通过这样的方式，政府公开数
据，让更多的社会力量介入监管，减轻
了政府负担，还能增强社会治理水平。

王柏华：

开开放放政政府府数数据据

可可以以撬撬动动社社会会监监管管

张影：

““新新零零售售””的的核核心心

在在于于效效率率

朋新宇：

用用好好大大数数据据

让让你你发发现现新新商商机机

“新零售”的概念提出后，各界对
它有很多不同的解读，就像哈姆雷特
一样，一万人心中可能就有一万个新
零售。北京大学光华管理学院副院长
张影则认为，不能脱离生产来看新零
售，企业流程的数据化，与外部消费
数据的结合，才是供给侧改革提高效
率的关键。

张影提到，从核心上来讲，新零
售是个生产概念，而不是简简单单的
零售。

在新零售时代，零售从有人变成
了无人，这是个非常重要的变化。实
际上，零售是一个链条上的切面，这
个链条从产品设计开始，末端才是消
费者，这中间要经历产品设计、生产、
流通、购买，然后才是消费，其中还要
经历金融等等。

张影说，新零售，包括供给侧改
革，需要回答的关键问题是，要在什
么时候供给什么样的产品，给什么样
的人提供什么样的产品。

如何能在恰好的时间，把恰好的
商品供给到消费者面前？这就需要生
产数据与消费数据相连通。在这个过
程中很重要的一点，就是将企业数据
流程化。传统的生产方式让生产很大
程度上不能满足消费者需求，造成效
率低下，而当企业的库存、生产管理
等都数字化后，企业的内部数据跟外
部的需求数据进行对接，就很容易判
断该怎么进行资源分配，甚至决策可
以变得自动化。
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